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Palabras	de	nuestro	Presidente:	

Estimados	socios,	retomamos	el	contacto	establecido	con	ustedes	a	través	de	nuestro	
boletín	informativo.	Es	nuestra	intención	por	este	medio	mantenerlos	informados	de	las	
actividades	de	la	sociedad	y	proporcionar	a	ustedes	un	medio	de	expresar	vuestras	
opiniones	e	inquietudes	en	los	temas	que	nos	son	comunes.	
Previamente	a	la	toma	de	posesión	de	las	nuevas	autoridades,	mantuvimos	reuniones	con	
el	Dr.	Lacalle,	el	Ing.	Paganini,	la	Dra.	Moreira,	a	los	que	les	hicimos	llegar	nuestra	
posición	referente	a	los	problemas	que	afectan	nuestra	actividad	y	tuvimos	una	muy	
buena	recepción	de	su	parte.	En	una	reunión	de	Directiva	recibimos	al	nuevo	Director	
Nacional	de	Minería	y	Geología,	May.	(r)	Marcelo	Pugliesi,	con	quien	establecimos	un	
cordial	vínculo.	Hemos	tenido	varios	encuentros	con	él,	en	los	que	han	quedado	
verificadas	muchas	coincidencias.		En	este	boletín	detallaremos	reuniones	concretadas	
con	legisladores,	en	las	que	proponemos	cambios	legislativos	en	los	temas	liquidación	de	
canon	y	canteras	de	obra	pública.	

Aunando	esfuerzos,	a	la	brevedad	aparecerá	nuestra	página	web.		
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Reunión	con	la	Comisión	de	Minería	del	
Senado	

	 	 	

	

	 	

	
Principales	puntos	de	la	versión	taquigráfica	
de	la	reunión:	

	 	

	 	

2	

El	pasado	15	de	julio,	un	grupo	de	representantes	de	la	
SOCMINUR	se	reunió	con	la	Comisión	de	Minería	del	Senado,	
donde	nuestra	sociedad	se	manifestó	sobre	tres	temas	
centrales	del	sector:	

1) Pago	del	canon	con	liquidaciones	bimestrales,	fecha	de	
pago	a	sesenta		días	de	la	liquidación.	

2) Exoneración	del	canon	minero	estatal	en	las	obras	
públicas.	

3) Nuevo	inventario	de	canteras	de	obra	pública,	su	
regulación	y	posterior	registro	en	Dinamige,	para	que	este	
organismo	pueda	auditarlas	y	controlarlas.	

	

Canteras	de	Obra	Pública	

Modificación de las 

Normativas vinculadas a las 

Canteras de Obra 

Pública. Corrección del 

desorden jurídico generado 

por la Legislación a 

destiempo sobre el mismo 

concepto básico de bienes 

minerales, donde se duplican 

jurisdicciones y se 

conforman inequidades e 

injusticias que perjudica al 

minero legalmente 

establecido en favor del no-

minero de interés eventual en 

el tema.  

Cabe	resaltar,	que	la	comisión	del	senado,	estaba	altamente	interiorizada	de	los	temas	planteados,	
que	fueron	muy	bien	recibidos,	dándonos	a	prima	fase	un	ok	en	todo	lo	planteado..	

	

COMISIÓN	DE	INDUSTRIA,	ENERGÍA,	COMERCIO,	TURISMO	Y	SERVICIOS (Sesión	
celebrada	el	día	15	de	julio	de	2020).		

–Buenas	tardes.	Damos	la	bienvenida	a	la	Sociedad	de	Mineros	del	Uruguay:	

SEÑOR	CURBELO:	“Muchas	gracias	por	recibirnos. Somos	la	Sociedad	de	Mineros	del	
Uruguay,	reunimos	a	mineros	instalados	que	explotan	yacimientos	en	el	país.	A	modo	de	
breve	presentación,	comenzamos	por	decir	que	la	minería	es	poca	y	mal	conocida	en	el	
Uruguay.	Históricamente,	se	trata	de	la	primera	actividad	del	hombre;	la	minería	es	
anterior	a	la	agricultura	y	a	la	ganadería.	Todo	lo	demás	tiene	contacto	con	la	minería	por	
donde	se	lo	busque.	Es	una	actividad	que	llega	a	todas	las	actividades	humanas.	En	el	
Uruguay	se	ejerce	la	minería	desde	que	llegaron	los	españoles;	se	hizo	una	variedad	de	
minería,	de	materiales	de	construcción,	de	oro	y	tenemos	una	historia	muy	rica	en	ese	
sentido.	Ahora	bien,	en	el	día	de	hoy	venimos	para	hablar	de	los	áridos:	arena,	pedregullo	y	
piedra.	Tenemos	algunos	problemas	para	resolver	y	pensamos	que	la	ley	de	presupuesto	es	
una	buena	oportunidad	para	incluir	algunas	cosas	que	precisamos.	Pedimos	dos	puntos	en	
particular.	Los	minerales	que	se	extraen	pagan	un	canon	minero	que	lo	que	cobra	la	
Dinamige;	se	paga	de	acuerdo	al	mineral	que	se	saca,	a	un	costo	determinado	por	ese	
organismo.	El	procedimiento	actual	hace	que	cada	seis	meses	se	junte	todo,	se	haga	una	
declaración	y	se	pague.	Nuestra	propuesta	es	achicar	el	período	a	dos	meses	y	que	cada	
dos	meses	se	resuman	las	guías,	se	paguen	y	se	pague	el	canon”.	“La	cantera	de	obra	
pública	es	un	instrumento	que	se	ideó	en	su	momento	para	facilitar	el	acceso	a	materiales	
en	las	obras	públicas.	Con	el	tiempo,	se	fue	desvirtuando	un	poco	porque	las	canteras	se	
abren,	quedan	abiertas,	todo	el	mundo	saca	de	ahí	y	nadie	las	cierra.	Además,	nosotros	
tenemos	los	siguientes	datos:	de	los	áridos	que	se	extraen,	solamente	el	45	%	se	saca	bajo	
el	régimen	establecido	en	el	Código	de	Minería,	hay	un	55	%	restante	que	no	pasa	por	el	
Código	de	Minería.	Una	parte	es	cantera	de	obra	pública	y	otra	parte,	muy	importante,	un	
20	%,	es	pirata;	es	decir,	es	gente	que	extrae	y	no	declara	o	va	a	canteras	que	fueron	
abiertas	por	otros.	Para	los	mineros	instalados	esto	es	una	competencia	desleal.”	

“¿Qué	más	pedimos?	Las	canteras	de	obra	pública	no	pagan	canon	minero	y	las	canteras	
instaladas	pagan	canon	minero	vaya	para	donde	vaya	su	material.	Entonces,	en	nuestra	
propuesta	pedimos	que	cuando	el	material	de	una	cantera	instalada	vaya	a	una	obra	
pública,	se	le	exonere	el	canon	minero,	para	que	haya	igualdad	de	competencia.”		



	

	
	

	

	
	

Consideraciones	de	nuestros	representantes	
en	la	reunión:	
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El	pasado	28	de	julio,	se	reunieron	miembros	
de	la	Socminur	con	el	Presidente		Comisión	de	
Presupuesto	y	su	asesor	jurídico.	
	

La	reunión	tuvo	lugar	en	el	Palacio	Legislativo,	en	la	cual	se	abordaron	los	
mismos	temas	que	se	trataron	con	la	comisión	de	minería	del	senado,	con	
la	clara	intensión	de	seguir	sumando	voluntades	en	los	tres	puntos	que	la	
Socminur	esta	llevando	adelante	a	saber:	

1) Pago	del	canon	con	liquidaciones	bimestrales,	fecha	de	pago	a	
sesenta		días	de	la	liquidación.	

2) Exoneración	del	canon	minero	estatal	en	las	obras	públicas.	

3) Nuevo	inventario	de	canteras	de	obra	pública,	su	regulación	y	
posterior	registro	en	Dinamige,	para	que	este	organismo	pueda	
auditarlas	y	controlarlas.	

	

Muy	buena	la	reunión	en	Senador	Gustavo	Penadés	y	su	asesor	legal	el	
Dr.	Berreta,	interiorizado	en	el	tema,	interesado	en	llevarlo	adelante.	La	
misma	tuvo	una	duración	de	mas	de	una	hora	en	el	despacho	del	
senador,	donde	nuestro	presidente	el	Ing.	Miguel	Curbelo	realizó	una	
introducción	en	los	temas.	Luego	se	intercambiaron	opiniones	y	se	
disiparon	dudas	referentes	a	los	puntos	abordados.	

	

	

Extracción	ilegal	en	Paso	
de	los	Toros	

La	Socminur,	recientemente	ha	

denunciado	ante	el	MTOP	y	la	

Dinamige,	dos	situaciones	de	

irregularidad	en	la	extracción	de	

áridos,	fuera	de	la	normativa	

vigente.	También	observando	

una	licitación	de	la	Intendencia	

de	Tacuarembó,	fuera	del	marco	

de	la	explotación	legal.	

	

En	la	reunión	del	11	de	marzo	
tuvimos	la	visita	del	nuevo	
Director	Mayor	(r)	Marcelo	
Pugliesi,	acompañado	del	Ing.	
Carlos	Nolfi	oportunidad	en	que	
nos	presentamos	como	Sociedad	
e	hicimos	un	breve	resumen	de	
los	temas	en	los	que	se	está	
trabajando,	el	Director	nos	
manifestó	el	apoyo	de	la	
institución.	
	



	

	
Charla	con	el	Sr	Joel	Lima,	dueño	de	Cantera	
Balitur	S.A	,	en	Maldonado	

	 	 	

	

	 	

	 Principales	puntos	de	la	charla:	
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					CANTERA BALITUR S A, MALDONADO 

	
	
	
	

Nos	pareció	oportuno,	una	charla	con	algún	referente	del	sector		

Hola		Joel,	gracias	por	tu	atención,		cuéntanos	un	poco	la	historia	de	la	Cantera	Central.	
Que	honor	ser	el	primer	entrevistado	para	este	boletín	de	la	SOCMINUR.		
Nuestra	empresa	Balitur	sa	(CANTERA)	inicia	sus	actividades	en	el	año1995		en	la	
extracción	y	clasificación	y	lavado	de	arenas	de	río	y	canto	rodado	con	una	zaranda	
circular	muy	rudimentaria	y	maquinaria	muy	vieja.	Después	de	mucho	trabajo	fuimos	
mejorando	equipos	e	incursionamos	en	trituración	de	canto	rodado	ya	que	teníamos	
exceso	de	los	mismos	de	más	de	20	mm,	fue	así	que	entramos	en	el	mercado	de	piedra	
partida.	Luego	que	el	volumen	de	canto	rodado	no	alcanzaba	empezamos	con	piedra	de	
cerros	la	cual	en	principio	la	arrancábamos	con	excavadora,	hasta	que	se	endurecía	el	
banco	y	comenzamos	a	realizar	voladuras.	
Todo	ese	proceso	nos	llevo	a	mejoramiento	de	maquinaria	y	también	anexamos	empresa	
de	transporte	profesional	de	cargas	para	así	poder	mejorar	el	servicio	a	nuestros	clientes.	
	

	
Joel:	“Al	día	de	hoy	la	empresa	consta	con	Canteras	en	diferentes	puntos	del	departamento	de	Maldonado,	de	las	
cuales	se	extraen	los	siguientes	materiales:	balasto,	relleno,	tierra,	destapes	de	cantera,	arenas	en	sus	diferentes	
tipos,	pedregullo,	canto	rodado,	y	canteras	de	piedras	con	su	respectivo	proceso	de	trituración”	
	

Reunión	de	la	SOCMINUR	
en	Punta	del	Este,	octubre	
2019	

	

Nuestras	reuniones	,	un	

espacio	para	compartir	

experiencias…	

	

	

Cuantas	personas	trabajan	en	la	empresa?	
Funcionamos	con	26	colaboradores	entre	personal	de	producción,	taller,	administración,	mi	
socio	(Milo	Buñevaz)	y	yo.	Hoy	día	la	con	situación	actual	se	está	rotando	gente	en	seguro	de	
paro,	pero	estamos	convencidos	que	en	setiembre	estaría	el	100	%	trabajando	ya	que	obras	
grandes	se	están	activando	de	a	poco.	
Joel,	como	ves	el	mercado	en	este	momento?	
Por	acuerdo	bipartito	(Rubro	Construcción)	el	día	23/03	hubo	una	paralización	total	seguida	de	
su	licencia	reglamentaria	anual.	A	partir	del	alta	de	las	actividades	en	construcción,	mes	a	mes	
ha	venido	subiendo	el	porcentaje	las	ventas	y	si	no	hubiera	algún	rebrote	importante	creo	que	
en	octubre	o	noviembre	se	estaría	prácticamente	en	la	normalidad.	
Estas	proveyendo	piedra	en	alguna	obra	publica?	
Tenemos	licitaciones	en	curso	con	intendencia	de	Maldonado,	pero	están	con	obras	
suspendidas	hasta	mediados	de	setiembre,	en	principio.	Intendencia	de	Rocha	ya	comenzó	a	
retirar	algo.	Y	cotizaciones	varias	para	empresas	viales	que	han	licitado	para	obra	pública,	
pero	también	activándose	de	a	poco.	
Como	ves	la	idea	de	pagar	el	canon	bimestralmente?	
Esta	propuesta	que	fue	aprobada	por	toda	la	comisión	directiva	de	SOCMINUR,	a	mediano	
plazo	nos	va	a	favorecer,	ya	que	un	semestre	es	mucho	tiempo	para	hacer	de	agente	de	
retención	de	una	suma	importante	de	dinero.	Digo	mediano	plazo	ya	que	los	primeros	
bimestres	quizás	se	dificulte	acomodar	la	parte	financiera,	pero	de	todas	formas	si	sale	
aprobado	tendríamos	60	días	más	para	pagar	después	de	presentada	las	declaraciones.	Por	lo	
tanto,	lo	veo	muy	positivo.	
Joel,	todos	los	mineros	estamos	muy	preocupados	por	las	extracciones	ilegales,	te	encuentras	
con	mucha	competencia	ilegal	en	Maldonado?		
En	Maldonado	ya	hace	unos	cuantos	años	la	intendencia	regularizó	todas	sus	canteras	de	
balasto	y	hoy	declaran	todos	sus	metros	extraídos,	no	sé	si	otras	intendencias	lo	hacen.	A	
partir	de	ahí	hay	más	controles	y	prácticamente	se	terminó	lo	ilegal	en	ese	tipo	de	yacimiento.	
Si	recuerdan	en	nuestra	reunión	de	SOCMINUR	en	Punta	del	Este	(difícil	olvidarla)	el	Sr.	
Gustavo	Menosse	(encargados	de	canteras	de	IDM)	dio	una	charla	y	hablo	de	ese	tema.	En	
cuanto	a	la	parte	privada	algunos	fines	de	semana	se	ven	camiones	cargados	principalmente	
de		arenas	y	balasto.		
Ante	la	baja	actividad	actual,	te	resultan	costosas	la	AAO	y	los	informes	ante	la	Dinamige?	
En	realidad,	tenemos	una	carga	de	costos	muy	pesada	esa	es	una	mas	y	por	supuesto	si	la	
actividad	es	baja	o	casi	nula	ese	tipo	de	costo	incide	ya	que	no	es	variable.	También	lo	fue	el	
pago	del	canon	en	el	peor	momento	de	paro	de	actividades,	es	ahí	donde	se	nota	el	cambio	
que	estamos	planteando	en	la	comisión	de	presupuesto,	que	la	declaración	semestral	sea	
cambiada	a	bimestral	y	pago	a	60	días.		
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		Minería	del	siglo	pasado	
	

Época	de	Gloria	para	la	minería	Uruguaya,	desarrollada	en	varios	lugares	
del	país,	principalmente	en	Colonia,	y	Canelones.	Por	los	volúmenes	y	las	
tecnologías	de	la	época,	con	mucho	trabajo	artesanal,	la	ocupación	de	la	
mano	de	obra	minera	fue	histórica,	mas	de		150.000	personas	en	ambos	
departamentos.	

	

	

	

	

	

	
	
	

	
	
Exploraciones	de	Ancap	en	el	siglo	pasado	
Siempre	buscando	la	alternativa	de	no	importar	crudo.	

	

SOCMINUR	

Inscripciones	e	Informes:	

secretariasocminur@gmail.com 
	

Teléfono	/	WhatsApp:	098	244	882				

	

En esta oportunidad, la nueva 

comisión  despidió en el último 

día de su gestión al Sr Lic 

Nestor Campal, ex director de 

Dinamige, y sin lugar a dudas 

pilar fundamental en la 
creación de la SOCMINUR 

	


